



# Columnas ESTATALES

26 de junio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** el dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, se reunió ayer con los alcaldes electos del Estado de México en la sede del tricolor con el único objetivo de felicitarlos por ser los únicos quienes lograron quedarse con los pocos espacios municipales en la entidad, tras la oleada Morena en los comicios del pasado 2 de junio. En el mensaje que difundió en redes sociales, **Alito** aseguró que los ediles tricolores serán la base para recuperar la entidad mexiquense del gobierno actual de la 4T.

**Que** el Secretario de Seguridad del Estado de México, **Cristóbal Castañeda**, así como la titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, **Laura González**, y representantes del sector empresarial, se reunieron con el propósito de establecer estrategias para combatir la incidencia delictiva que afecta a empresarios y a la ciudadanía.

La secretaria hizo hincapié en que el tema es de vital importancia para las inversiones, y dejó en claro que hay confianza en las estrategias y tareas que desempeñará el nuevo titular de la **SSEM** para fortalecer la certeza de empresarios y ciudadanía en general de que pueden desarrollar sus actividades productivas sin un ambiente de zozobra.

**Que** en la Sala de Crisis del Centro de Mando estatal, **Castañeda Camarillo** refirió que cada municipio del territorio mexiquense representa un reto diferente, por lo que es necesario establecer estrategias focalizadas y que ya se trabaja en la modernización e implementación de tecnología para un mejor funcionamiento del C5. El objetivo, a la luz de la salida de su antecesor, solo puede ser ofrecer resultados a la brevedad posible.

**Que** el secretario de Movilidad, **Daniel Andrés Sibaja**, informó que a través del proyecto "Desafíos Verdes Globales en México", firmó un convenio con la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIAPP), para desarrollar el **Plan Maestro de Infraestructura Ciclista en el Estado de México** e implementar un Sistema de Bicicleta Pública para Toluca. Hay esperanza de que no se repita la historia de las tristemente célebres Huizis, cuya infraestructura se oxida en las calles desde hace años. —

## EN LOS PASILLOS

### CON LA GUADAÑA

**Dicen** que **Luis David Fernández**, subsecretario de Control y Auditoría del Gobierno del Estado de México, **ratificó** que presentará ante la Fiscalía General de Justicia del Estado, un **paquete** de **denuncias penales** en contra de ex servidores públicos de las administraciones públicas estatales pasadas por **fraude, robo, enriquecimiento ilícito**, abuso de autoridad y delitos contra la hacienda pública. Aunque no se ha dado a conocer el **nombre** de quienes serán señalados, se conoció las **denuncias** están sustanciadas por **auditorías** realizadas.

### EN EL LIMBO

**Aseguran** que el **Poder Judicial** tiene en sus manos el que **Diego "N"** ex alcalde de **Santiago Tianguistenco**, siga en el penal de Tenango del Valle o lleve su proceso en libertad. Como se recordará, fue señalado por el delito de **violación**, contra el que se amparó, pero también se le denunció por **extorsión**, pues supuestamente pidió cinco millones de pesos al **alcalde** por Ministerio de Ley del erario para su defensa. Ya falta **menos** para conocer la determinación que lo mantenga o **no** en la **cárcel**.

### HACEN ESTUDIOS

**Comentan** que luego de las afectaciones por incendios forestales, en Jilotzingo, autoridades iniciaron **sobrevuelos** en avionetas para llevar a cabo una **mega jornada** de reforestación en las zonas afectadas, con esto se busca obtener la fotogrametría para plantar el **arbolado** en lugares de **impacto**. Estas acciones se realizarán en coordinación con la asociación civil (Search and Rescue México), debido al **grado** de necesidad que se requería para salvar el **bosque** que perdió más de **800 hectáreas**.

### MAYOR CUIDADO

**Cuentan** que productores de **nuez de castilla** del municipio de Atlautla, solicitaron a las autoridades mayor **vigilancia** y alumbrado público, para que los consumidores se sientan **protegidos** en la expo venta que se desarrollará en el Corredor Comercial de la Nuez de Castilla 2024 del 15 de julio hasta el 13 de septiembre. La venta de la nuez de castilla significa una importante **derrama** económica para muchas familias, por la generación de **fuentes** de **empleo**.



**VALLE DE MÉXICO**

Empresas Españolas levantan la mano. Empresas españolas estarían interesadas para participar en los grandes proyectos de movilidad que se tienen planeados para el Estado de México, principalmente en la zona metropolitana, así lo expresó Antonio Basagoiti Pastor, presidente de la Cámara Española de Comercio en México, en entrevista, donde detalló que los inversionistas de su país, están en disposición de apostar tanto para construir, diseñar y financiar esta infraestructura, pues -dijo- que en la Unión Europea, hay un desarrollo importante en esta materia y que España tiene una posición en casi todos los continentes y es algo que saben saber, consideró que pueden aportar al desarrollo de la entidad mexiquense.

Hay que recordar que, en el gobierno estatal de Enrique Peña, fueron empresas españolas las que financiaron los famosos PPS, con los que se construyeron el Circuito Exterior Mexiquense, así como el Viaducto elevado del Bicentenario en periférico, que por cierto este último quedó inconcluso. Por ello no sería extraño que de nueva cuenta las empresas españolas levanten la mano y apuesten por los grandes proyectos de infraestructura para la movilidad en la zona metropolitana más grande e importante del país.

Esto después de que la Cámara Española de Comercio en México presentara el "I Barómetro sobre climas y perspectivas de la inversión española en México", en el que se concluyó que el panorama de las inversiones en México es positivo, a pesar de la subida en los tipos de cambio y del contexto político por las recientes elecciones, condiciones que, a pesar de no ser favorables, dijeron que no condicionan las decisiones de inversión.

La Cámara Española, subrayó que México es considerado como un mercado estratégico, con buena perspectiva a pesar de que consideran que hay aspectos a mejorar, como: la infraestructura en transporte, las energías renovables, la infraestructura hídrica, las telecomunicaciones y los parques industriales. Por lo que se espera que con los inversionistas ya levantando la mano para ser partícipes de los proyectos de movilidad, éstos inicien a la brevedad posible.

**Región Volcanes**

**Morena se reagrupa, pero solo los mejores perfiles, sin fanáticos**

En los municipios donde perdió el partido morena las alcaldías como Ozumba y Atlautla al parecer ya aprendieron la lección y se están dando a la tarea de reagrupar, aunque no son los simpatizantes del partido guinda que pretenden organizarse ya que los originales morenistas, solo son fanáticos que rinden honores a su máximo líder, pero carecen de estrategias; sin embargo, los viejos lobos de mar de otros partidos que están usando su experiencia para con anticipación formar estructuras del partido en las comunidades ya se están reuniendo con miras a posicionarse en la simpatía de los municipios de Atlautla y Ozumba; por ello, recientemente la Diputada Local Electa de morena la ex perredista Celina del Villar que tenía el cargo en Gobierno de la Región volcanes, se reunió con gente en esta misma región para estrechar los lazos de amistad con otros ex perredistas como el Primer Regidor de Atlautla Pablo Ramírez Torres y plantear estrategias de penetración en las comunidades con personas afines a los usos y costumbres de los pueblos y construir proyectos enfocados a los problemas que aquejan a los pobladores de estos municipios importantes de la región volcanes y se espera que haya otras reuniones y en ellas se irán agregando o descalificando personajes políticos reconocidos para que se perfilen solo los mejores líderes, hay mucho camino por recorrer, pero están aprovechando el momento histórico del partido morena.

**Región Texcoco**

El domingo 23 de junio se llevó a cabo la asamblea extraordinaria para elegir al nuevo comité de agua potable de Coatlinchán, tras la toma de las instalaciones por parte de Nancy Buendía Almaraz y se proclamara como Presidenta del comité de agua para quitar al señor Francisco Aquilino Melo Sánchez, quien era señalado por presunto fraude sin tener prueba alguna.

Tras suscitarse hechos violentos por parte del grupo que apoya a la señora Nancy y gente del pueblo de Coatlinchán hubo intervención de elementos de seguridad Pública y guardia nacional.

Cabe mencionar que la asamblea del comité de agua en la comunidad no se podía llevar a cabo por desacuerdos ya que los habitantes que asistieron con recibo en mano, quienes presumen son quienes pagan el agua se oponían a que el grupo contrario opinara acerca de quienes serían parte del comité.

El señor Aquilino Melo informó el acuerdo logrado con CFE con ello logró cubrirse una parte de la deuda que tiene la comunidad de Coatlinchán a consecuencia de que los habitantes adeudan hasta 40 años de cuotas referentes al agua.

Es destacable la participación que tuvo la delegación al organizar a los habitantes para llevar a cabo la asamblea, además de defender la autonomía para elegir a quienes van administrar el comité de agua potable, está vez ganó el pueblo, lograron ponerse de acuerdo y elegir a sus representantes sin necesidad de que intervinieran terceros.

**Región Zumpango**

**Laguna de Zumpango sin política pública**

Tras el comentario de los titulares de la Gerencia Regional Cuautitlán Poniente, perteneciente a la Secretaría del Agua del Gobierno del Estado, sobre que la Laguna de Zumpango no tendrá el beneficio de llenarse con las lluvias 2024, ni en las del 2025, quizá hasta el 2027, tampoco se ve trabajo en la alimentación principal de este cuerpo de agua, porque sigue bloqueado; el canal de Santo Tomás sigue repleto de lirio y basura, por lo que se ve imposible que pueda pasar el agua, eso es lo que argumentan los integrantes de algunos sistemas de riego de Teoloyucan y Zitlaltepec, porque no ven políticas públicas de ninguno de los niveles de gobierno, ni del gobierno del Estado y menos de la Comisión, así como recorrer el tramo, tomar iniciativa para preparar el terreno para el tan ansiado llenado.

La preocupación de los habitantes ha trascendido, solo esperan una iniciativa que conduzca a comprobar que efectivamente los proyectos comprometidos por el gobierno federal se llevarán a cabo, porque si bien es cierto la sequedad del suelo no permitirá su llenado, se puede avanzar a preparar la superficie de este vaso regulador, pero tristemente observan que no hay la menor intención de rehabilitar el espacio, lo cual lamentan y ahora creen en los rumores de que el denominado Santuario del Agua será un espacio urbanizado del que desde la mañana señalaron con suficiente espacio para construir.

**Zona Oriente**

Un nuevo caso de maltrato animal se registró en el municipio de La Paz, Estado de México, donde fue captado el momento en que un caballo se desploma cuando jalaba una carreta de basura.

Su "cuidador" trato de levantarlo a golpes y latigazos, pero el pobre animal se mantenía en el suelo. Fue después de varios minutos que el caballo se reincorporó y regresó a jalar la carreta con toneladas de basura.

Tras la denuncia, la Asociación Seres Libres lo rescató y lo llevó de emergencia al hospital agonizando, debido a que en sus intestinos tenía un objeto atorado. Los veterinarios le sacaron por el recto 20 cm de cuerda que se había tragado por la falta de alimento.

La crueldad animal no cesa en La Paz a pesar de que en abril de este año La Asociación logró jubilar a los primeros 10 caballos carrettoneros del municipio, gracias a la aprobación contra el maltrato animal en la localidad impulsado por la asociación y aprobado por el Cabildo La Paz en octubre de 2023.

Aún con el reglamento contra el maltrato, resulta difícil poner a salvo a todos los animales usados para este oficio en la localidad. Sin embargo, la alcaldesa Cristina González, se comprometió a la sustitución de los más de 30 animales de carga por vehículos motorizados para la recolección de basura. Por lo que se espera que el proyecto se concrete y los caballos y yeguas del municipio sean jubilados.



## ¿Va en serio?

Con la novedad de que, al parecer, el gobierno de la profesora Delfina Gómez Álvarez, despertó y comenzará —una vez pasadas las elecciones, cuando había quedar bien con todos— la cacería de exfuncionarios estatales que estarían involucrados en malos manejos de los recursos públicos, por lo que habrá denuncias penales y, con tantita suerte, hasta consignados.

El subsecretario del subsecretario de Control y Auditoría del Gobierno del Estado de México, Luis David Fernández Araya, dio a conocer que después de un “sesudo” trabajo de auditoría, se detectarían irregularidades que podrían ser motivo de delitos como fraude, robo, enriquecimiento ilícito, abuso de autoridad y delitos contra la hacienda pública, cometidos entre los años 2011 y 2023.

El subsecretario enfatizó que las acciones de control y auditoría permitieron determinar y documentar la posible configuración de estos delitos. Para ello, se realizaron 842 auditorías, 4 mil 201 inspecciones, 6 mil 435 testificaciones, 3 mil 830 reuniones, 229 acompañamientos y 91 seguimientos realizados entre el 1 de septiembre de 2023 y el 31 de mayo de 2024.

Las conductas ilícitas detectadas implican el defraudar y causar daños patrimoniales mediante engaños, ya sea por acción u omisión, al erario estatal.

Con la presentación de las denuncias penales, se espera que la Fiscalía General de Justicia del Estado de México ini-

cie las investigaciones correspondientes para determinar la responsabilidad de los exfuncionarios involucrados, los cuales, aunque no fueron identificados, se sabe que estarían en el nivel de subsecretarios.

Evidentemente se acabó la gracia y las buenas relaciones del gobierno actual con los pasados, ojalá que el ánimo emprendido en este sentido permite dar una lección de transparencia con la que se cumpla, de fondo, con la promesa de los gobiernos morenistas de ir a fondo en contra de quienes han hecho tanto daño al patrimonio de los mexicanos.

Así es que si en los próximos días vemos a algún senador electo echándose a correr, que nadie se sorprenda y que sirva de ejemplo, porque de que abusaron del poder, abusaron, y mucho, y de que hay quien se enriqueció en el ejercicio de la función pública, pues eso es un secreto a voces que hasta un ciego puede observar.

## Los priistas se reagrupan para su regreso

Alejandro Moreno Cárdenas, presidente nacional del Partido Revolucionario Institucional, se reunió en la Ciudad de México con los presidentes municipales del Estado de México surgidos del tricolor. La reunión, como él mismo lo dijo a través de sus redes sociales, fue para tirarles línea y establecer cómo actuarán desde la minoría opositora al régimen federal y estatal.

“Alito”, como le dicen sus cuates, les pidió a los alcaldes priistas mantenerse unidos y hacer buenos gobiernos, dar resultados a favor de la sociedad

que confió en ellos, y recuperar la credibilidad perdida que evidentemente acusa el otrora todopoderoso Partido Revolucionario Institucional.

A pesar del PRI Nacional y sus derrotas, los ganadores en el Valle de Toluca tendrán que hacer, en efecto, un buen trabajo. Ni duda nos cabe de varios de ellos, como Mario Santana, varias veces alcalde de Villa Victoria; Manuel Vilchis, de Zinacantepec; Miguel Ponce, de Lerma, y Ana Aurora Muñoz Neyra, de San Mateo Atenco, quien llevará la voz cantante de las mujeres priistas, tendrán que defender la causa más allá de los discursos.

Los resultados avalan a Muñoz Neyra y desde ahora les puedo decir que tomará relevancia política real durante los próximos años, pues desde algún lado se tiene que construir la resurrección del Revolucionario Institucional, y bien podría ser desde San Mateo Atenco. Al tiempo.

## Para rematar...

La pregunta es: ¿Cristóbal Castañeda Camarillo, nuevo secretario de Seguridad del Gobierno del Estado de México ya habrá acabado su mudanza y ya se va a poner a trabajar? Si alguien lo ve por ahí, se lo encuentra o lo tiene como amigo en Facebook, por favor díganle que en el Estado de México estamos ansiosos de que su llegada se cristalice con buenos resultados.

Hay mucho por hacer en materia de seguridad pública, todos los que transitamos las calles de las ciudades del Estado de México. Aquí lo único que no hay es tiempo para dar resultados.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Casi listos en el PRI nacional para avalar que Alejandro Moreno se quede por tiempo indefinido como dirigente.
- ♦ Con el pretexto de una "refundación" en la que incluso se le puede cambiar de nombre, tendrán que hacer asambleas en todo el país.
- ♦ El que va a dirigir los trabajos es el mismo que no quiere dejar el partido al que tanto daño le ha hecho.
- ♦ En el Estado de México, listas Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz para hacer lo propio. Aseguran vivir del presupuesto.
- ♦ Comentario del día: Cada semana, Enrique Vargas se presenta como el más "fiel aliado" de la mandataria estatal mexiquense.
- ♦ Mientras en Morena destacan que no usarán su mayoría en el Congreso local, por adelantado, el senador electo del PAN, ya dio el visto bueno, si es por "el bien de los mexiquenses".
- ♦ Ahora también es aliado de Claudia Sheinbaum.

**LA NOVELA EN** el Partido Revolucionario Institucional está lejos de terminar, muy por el contrario, falta mucho observar y todo apunta a que se verán las mismas caras en los años por venir.

Uno de los peores líderes nacionales que ha tenido el instituto político, si tomamos en cuenta el número de posiciones que ha perdido, no está dispuesto a dejar el cargo, a pesar de los pésimos resultados y es que son muchos millones de pesos los que manejan.

La Asamblea Nacional del PRI está próxima a celebrarse, las estatales ya se realizaron y al menos la el Estado de México, que será el contingente más numeroso ya tienen a los delegados que se van a "portar" muy bien y apoyarán el plan que se formule desde el organismo nacional.

Si en un principio todo apuntaba a que reformarían los estatutos para que Alejandro Moreno se quedara al frente del tricolor, ahora va tomando fuerza otra versión.

Resulta que van a proponer la refundación del partido.

Hace unos días comentamos en este espacio la entrevista que le hizo el periodista Oscar Glen a la dirigente estatal del PRI en la entidad, Ana Lilia Herrera en la que habló hasta de un posible cambio de nombre.

Bueno pues todo parece indicar que no fue una idea que surgiera en el momento, porque resulta que van a plantear esa supuesta refundación en la que se van a tocar temas tan sensibles como un posible cambio de nombre o hasta de colores.

Con el pretexto de que el PRI está muy desgastado, es necesario renovarlo.

Y para eso tendrán que desarrollarse mesas de análisis e informativas en el país, con el supuesto objetivo de escuchar las voces de todos los priistas que quedan y darle un nuevo rumbo.

Pero: ¿Quién será el encargado de encabezar todo ese trabajo para transformar al PRI? ¿Quién amablemente ocupará su tiempo para darle a los priistas la certeza de que ahora sí volverán a ser un partido competitivo? ¿Quién decidirá como reformar al PRI y quienes serán los que tomarán las decisiones?

Si lo anterior se hace realidad ¿Quién será el primer dirigente del nuevo PRI? ¿Cuántos años

más deberá estar ese nuevo líder al frente del renovado tricolor?

Si eso llega a ocurrir: ¿Qué pasará en el Estado de México? ¿Quiénes serán las personalidades que amablemente van a encabezar el trabajo que significa renovar, transformar o cambiar al PRI? ¿Quiénes serán las que mantendrán sus privilegios y sobre todo sus sueldos, más gastos, más todo?

Ya sea con el cambio de los estatutos para mantenerse en el cargo otro período o con la propuesta para refundar al PRI; conforme se acerca la Asamblea Nacional, se confirma que los actuales dirigentes del instituto político no tienen intención de dejar sus cargos, ni en el Comité Nacional y mucho menos en el estatal.

**COMENTARIO DEL DÍA: CADA SEMANA QUE PASA, ENRIQUE VARGAS SE CONFIRMA COMO UNO DE LOS MÁS FIELES ALIADOS DE LA GOBERNADORA MEXIQUENSE.**

Desde que la ahora Gobernadora, Delfina Gómez ganó la elección el año pasado, uno de los primeros en reconocerla fue el entonces legislador local, Enrique Vargas y desde entonces no ha tenido problema alguno en mostrarse como uno de sus más fieles aliados.

Incluso en la campaña como candidato a senador, el de Huixquilucan ya se mostraba como un partidario de las políticas que propusiera la mandataria con tal de "beneficiar a los mexiquenses".

Con el pretexto de que no se pueden pelear con la titular del ejecutivo estatal, el panista recurre a tomar la actitud de un socio de la política oficial.

De esta forma se acaba la oposición en el Estado de México, que a decir verdad desde que Alejandra del Moral sale para anunciar su derrota y Alfredo del Mazo a felicitar a la ganadora, la oposición ya no existía.

Elías Rescala y Enrique Vargas desde el primer momento se mostraron una lealtad ciega al oficialismo, le avalaron todo y ahora tampoco importa si les cumplieron los acuerdos.

En lo que va del mes, luego de la jornada electoral, uno de los principales líderes del PAN en la entidad, ha hecho varios pronunciamientos.

Empezó reconociendo el trabajo institucional de la Gobernadora y afirmó que se mantuvo al margen. No podía dejar pasar la oportunidad para mostrarse como su aliado permanente.

Luego hace alarde de ser el perdedor más votado del PAN en el país y vuelve a repetir que se debe ver más allá de los colores partidistas. Días más tarde afirma que trabajará defendiendo lo bueno, pero si no levantará la voz.

Pasaron varios días en silencio hasta que vuelve a repetir su disposición a trabajar con el oficialismo porque la mandataria habló de diálogo y no avasallamiento, lo que es una buena señal. Al inaugurar una cancha de fútbol no habló de ser aliado, lo mismo que en el festejo del Día del Padre.

Y para cerrar hasta el pasado martes y por si no quedaba claro que era aliado del oficialismo en la entidad, también dijo que acompañará a la mandataria del país, no es difícil adivinar la razón. Pues porque es en beneficio de los mexicanos.

Así queda claro que hablar de oposición en el Estado de México es mencionar algo que no existirá.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Escasos priístas mexiquenses.
- » Se reúnen con Alito en CEN.
- » ¿Sobrerrepresentación PVEM?

De pena ajena la reunión de ayer de Alito con los escasos ganadores a las alcaldías mexiquenses del pasado 2 de junio en las que el PRI, por sí sólo, solo pudo ganar 5 presidencias municipales, de 125. Una reunión que si bien se llevó a cabo en el Salón Presidentes de la sede del CEN ubicadas en Insurgentes norte 59, CDMX, bien pudo realizarse en una mesa circular de trabajo dentro de la oficina de Alejandro Moreno, encuentro en el que no pudo faltar su muy cercana diputada federal mexiquense Cristina Ruiz, y menos la dirigente estatal Ana Lilia Herrera Anzaldo. Ahí estuvo el que ganó el único y último bastión municipal que le queda al priísmo mexiquense, Villa Victoria, con su edil electo Mario Santana Carbajal. Moreno Cárdenas dio un discurso para la mofa y para el olvido ... NOTAS CORTAS: Reiteramos que el PVEM que dirige José Alberto Couttolenc quedará sobre representado, pues habiendo quedado en quinto lugar con casi 786 mil votos, el PRI que quedó en segunda posición con casi lo doble de sufragios que el partido del tucán, será la tercera fuerza en la próxima 62 legislatura local con apenas 9 legisladores mientras los verdes tendrán uno más que los convertirá en la segunda fuerza en el congreso local, entre ellos su dirigente Couttolenc Buentello, su brazo derecho y segundo de abordó, el tamaulipeco Héctor Raúl González cuya esposa la también tamaulipecana Claudia Desiree Morales le entregará oficina y curul porque es legisladora de la saliente 61 legislatura. Sin embargo, podrá no ser tan legítimo porque en las urnas no fue la segunda fuerza sino la quinta, pero es legal porque ganó más distritos de mayoría gracias a su muy pero muy productiva y redituable alianza con Morena (y PT) y esa sobre representación no rebasa el 8% que marca como límite la propia Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Veremos si el TEEM y el TEPJF avalan esa eventual distribución de las 75 curules con este partido sobre

representado y otros sub representados como el PRI y Movimiento Ciudadano, el segundo partido que más creció en comparación al 2021, incluso por encima del propio Verde, habiendo quedado como la cuarta fuerza política del estado, pero no tuvo aliado que le cediera en la mesa los votos que no obtuvo en las urnas, una de las razones por las que no ganó ni un solo distrito, y por eso solo tendrá 4 diputados pese a que tuvo más de cien mil sufragios más que el Verde Ecologista ... En los primeros 9 meses del gobierno de la Maestra Delfina Gómez Álvarez se han entregado 176 autorizaciones para la construcción de conjuntos urbanos y condominios, con una inversión de 19 mil 300 millones de pesos, la construcción de 16 mil viviendas nuevas en 28 municipios, y la generación de 19 mil empleos. Así lo dijo Carlos Maza Lara, titular de la SEDUI, quien a nombre de la mandataria que no llegó pese a estar confirmada su asistencia. Estuvieron otros funcionarios y secretarios del gabinete del finista, como la titular de la SEDECO Laura González Hernández, el rostro más visible del GEM después de Horacio Duarte, pero nuevamente no invitaron a Fernando Flores Fernández, el alcalde anfitrión, pues el evento se realizó en Metepec ... Siguiendo con la Jefa del Ejecutivo Estatal, la Maestra Delfina Gómez Álvarez, encabezó la Mesa de Coordinación Estatal para el Cierre del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), donde se informó de la conclusión de las obras en los municipios afectados por los sismos de 2017 y 2018. Algo que nunca concluyó ni le interesó concluir ni al inculco, frívolo, corrupto y vende patrias de Peña Nieto ni a su primo el júnior Alfredo del Mazo ... Y ya que lo mencionamos, corre el absurdo rumor de que la virtual Presidenta Electa de México, la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo incluya en su gabinete a un par de mexiquenses: Del Mazo Maza y Paulina del Moral ... Esta mañana la gobernadora Delfina Gómez Álvarez presidirá la Firma de Compromisos por la Igualdad y el Bienestar de la Mujeres Mexiquenses en el patio central del hemético Palacio de Gobierno ... Feliz "ombligo" de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO  
VALDÉS

@MauricioTexcoco

## Confianza ciudadana en los políticos

**U**no de los temas que llaman nuestra atención es la confianza ciudadana en los demás, especialmente cuando se trata de quienes se dedican a la Política y al Gobierno. Estas actividades se relacionan directamente con los ciudadanos, los grupos organizados, los medios de comunicación, los gobiernos y el exterior, lo que demanda que se logre una opinión

positiva que genere y conserve un grado suficiente de confianza para el mejor desempeño gubernamental.

En los escritos de todas las épocas, como los de Platón, se consideraba que los gobernantes deberían ser los más sabios. Era reconocida como la más elevada actividad que los ciudadanos pueden realizar, porque es para beneficio de todos. Sin embargo, los abusos y excesos han deteriorado esa imagen ideal.

Hay quienes se esmeran en conservar y mejorar la opinión que se tiene de su persona, especialmente en los tiempos electorales, y luego como autoridades o representantes. Especialmente procuran estar alejados de ser raspados por la corrupción, más que por la ineficiencia, que están vinculadas al buen funcionamiento del gobierno.

Destacan especialmente el trato digno para todos los ciudadanos, la transparencia y la rendición de cuentas en la actividad gubernamental. La buena administración pública debe generar confianza ciudadana.

Lamentablemente, la imagen negativa parece haber alcanzado proporciones

escandalosas y por ello preocupantes, porque aumenta el desprestigio de la política y del gobierno, al identificarse como comportamiento negativo individual y colectivo, que va directo, como si fuera en tendencia a la decadencia de un sistema.

Por ello, es fundamental cuidar los términos en que se concibe la Reforma de Estado al Poder Judicial, como parte del equilibrio de contrapesos en los poderes públicos, porque los delincuentes deben ser condenados por la justicia. Debemos luchar por conservar lo bueno que se ha logrado en muchos años, y depurar lo malo, que hoy predomina en la crítica.

Pocos países se escapan de los escándalos de funcionarios o de sus parientes. Más grave aún, dañan la confianza ciudadana por falta de investigación y de sanciones ejemplares, porque se trata de un problema estructural en el funcionamiento del gobierno y de la administración pública. Esto provoca además, el distanciamiento de los ciudadanos de los políticos, su caída al escepticismo y hasta la desconfianza. Esperemos que la reforma sea para mejorar. ■



Felipe González

## Lo que no se mide...

**Nos separan** seis meses de los relevos en las administraciones municipales y, en algunos casos contados, de iniciar un segundo periodo de gobierno consecutivo.

**L**as y los ganadores de las elecciones, además de esperar las resoluciones de los tribunales electorales, están ocupados en organizar y planear sus futuros gobiernos.

Y los ciudadanos, flotando, mientras van declinando con desgano los ayuntamientos, y esperanzados en que el cambio traiga consigo la materialización de esa mágica esperanza de que todo se va a componer cuando llegue un nuevo gobierno —empezando por el que iniciará en menos de 100 días, en octubre próximo—.

Pero no tenemos manera de medir el desempeño de nuestros gobernantes. No existen medidas, métricas o evaluaciones de desempeño que nos permitan a los mexicanos de a pie revisar los resultados de los administradores públicos o autoridades y de esta manera saber si están haciendo un buen gobierno o uno pésimo. A ojo de buen cubero podemos calificarlos o calificarlos, sin que tengamos a la mano parámetros reales. Es verdad que existen las encuestas, pero no pasan de ser valoraciones abstractas cuyo sustento es el parecer, el juicio que parte de una idea, pero no tiene elementos materiales concretos para definirse.

La evaluación del desempeño, como proceso utilizado para calificar la eficiencia y eficacia de los proyectos, programas e iniciativas, debería tener metas bien definidas, claras y públicas. Porque estas escalas existen, pero no se utilizan. O si se usan en algún gobierno, se quedan en alguna oficina sellada a piedra y lodo, fuera de la vista o intromisión de la sociedad. Casi nunca o nunca las conocemos, por ejemplo, una medición sería la cantidad de metros cuadrados de baches que se van a tapar en un tiempo determinado. La ejecución de las acciones conducentes a

cumplir la meta, recopilar, analizar y valorar qué tan “encaminado” está un gobierno, un programa o un responsable de área, para lograr esos resultados, metas y objetivos planteados —cuya definición es el comienzo de todo— es parte de esas métricas. Que de usarse nos servirían para calificar a un gobierno y a su principal responsable.

Pongo otro ejemplo: ¿en cuánto tiempo se debe atender y solucionar un reporte de una lámpara fundida o de una fuga de agua o del camión de la basura que no pasa o de la respuesta policial a una emergencia?

Pero esas mediciones no se hacen. Si acaso, en los informes de gobiernos —las rendiciones de cuentas, ahora tan celebradas— nos dicen qué hicieron, cuántos metros de baches se taparon o cuántas recogió el servicio de limpia, pero no cuánto significan de la meta planteada o de la necesidad existente, que sería una escala más fidedigna de la acción de gobierno.

Y, desde luego, tendría que haber estándares en la tarea de cumplir con la satisfacción de las necesidades primordiales de toda sociedad. Porque no existen o no están estandarizados. Y ya sabes lo que dicen: lo que no se mide no se puede mejorar.

---

Director del noticiero Así Sucede  
de Grupo Acir Toluca  
Gerente de Meganoticias Toluca  
Mail: felgonre@gmail.com  
X: @FelipeGtz



**P**ara los mexicanos, pero en especial para los mexiquenses, la Laguna de Valle de Bravo o la presa “Miguel Alemán”, es un lugar especial, por ello es que su principal actividad económica es el turismo que lamentablemente se ha visto afectado con la sequía que también genera una crisis en el Sistema de Agua Cutzamala, cuya capacidad total de almacenamiento se encuentra en un 25 por ciento, algo que resulta preocupante para nuestra entidad y la Ciudad de México, pues la crisis hídrica puede ser mayor a lo que actualmente se sufre.

Lo malo, es que no veo acciones concretas para atender esta emergencia, pues por ejemplo, hace unas semanas la Secretaría del Agua del Estado de México, confirmó algo que ya habíamos denunciado desde hace tiempo, y que son los más de 400 cuerpos de agua, entre ellos, lagos y ríos artificiales, que retienen el agua que antes llegaba directo a la laguna de Valle de Bravo, por ello es que a pesar de las lluvias no hay una recuperación de esta laguna y de las presas de Tuxpan y El Bosque, en Michoacán; y las de Colorines, Ixtapan del Oro, Villa Victoria y Chilesdo, en el Estado de México, que son parte de este importante sistema de agua.

Entre el crimen organizado que ha hecho con el cauce de los ríos lo que quiere, ejidatarios y agricultores que en algunos casos desvían de forma irregular el agua y particulares, que pusieron sus lagos ornamentales para que se ven bonitos sus ranchos, el vital líquido ya no llega a las lagunas y presas, generando la crisis que actualmente vivimos y que debe ser atendida de inmediato con la Ley en la mano.

Veamos quién pone orden para que el agua de esta temporada de lluvias pueda reabastecer las presas, tal como pasó en Nuevo León, pero que aquí es complicado, ya que se han robado prácticamente el agua y la han desviado, algo que hasta el momento no se ha solucionado y que afecta al Estado de México y a Michoacán, que están perdiendo sus lagos históricos, turísticos y que son fundamentales para abastecer del vital líquido la zona urbana más poblada del país.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es del dirigente del Partido Revolucionario Institucional a nivel nacional, **ALEJANDRO MORENO**, que se reunió con los alcaldes electos del Estado de México, una fotografía desalentadora, que se suma a la que subió un día antes con los diputados electos, y que son el reflejo de los malos resultados que obtuvieron el pasado 2 de junio.

Como dicen en mi pueblo, junta más gente el atropellamiento de un perro, algo que dudo analice el señor **MORENO** que todavía se atreve a hablar de buenos resultados, cuando lo único que ha hecho es enterrar a su partido político con el contubernio de aquellos que no se han atrevido a levantar la voz o a pedir su renuncia.

Quién iba a decir que después de ser un partido hegemónico, el PRI iba a brindar estas escenas que demuestran su debilidad política, la cual se agrava cuando sus propios líderes han sido incapaces de hacer un análisis de sus errores y continúan bajo el discurso de la soberbia que solo demuestran dos cosas, su escasa inteligencia para solucionar la problemática por la que atraviesan o que son parte de un plan para que a corto plazo se termine por extinguir de una vez por todas al viejo dinosaurio del priismo y con ello, debilitar la oposición en México.

#### Y VA DE CUENTO

Un hombre, que se llamaba **MICHAEL ROMANI**, pide trabajo en un circo por lo que el dueño, de nombre **JONATHAN URBINA**, le dijo que ya tenía todas las plazas cubiertas, sin embargo, consigue que acepte ver una demostración de su número.

**MICHAEL**, saca un ratón del bolsillo, un piano pequeño y un loro; el ratón se pone a tocar el piano al tiempo que el loro canta opera.

Sorprendido, **JONATHAN** le comenta: ¡Fantástico! pero oiga, entre nosotros, ¿esto tiene truco verdad?

Y **MICHAEL** le responde: Sí, bueno, el loro no canta, es que el ratón es ventrílocuo...

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com





## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Bola de cristal (Dos)

En la última entrega, hablamos sobre el deporte favorito de algunos opinólogos -no sé si estaré dentro de ese selecto grupo- dedicados casi en cuerpo y alma a hacer predicciones más allá de lo que aún no sucede. El caso más cercano y tratado es el de la Presidenta -primera mujer Presidenta de los Estados Unidos Mexicanos- Claudia Sheinbaum Pardo, ni siquiera termina de anunciar su gabinete completo y ya hay quienes están explorando en las cartas quién o quiénes tendrían el perfil para sucederla. Así lo platicamos; "Nos divierte, nos hace colocarnos en otro nivel -si es el caso de atinarle a todos o conocer personalmente a algunos- y eso nos da "estatus político". Pero ya en el colmo de los colmos, existen quienes están más adelantados, es decir, ya andan en la visión de quién va a sustituir a Claudia Sheinbaum Pardo en la Presidencia del país -pero, pues criatura si aún no se sienta en la silla- será eso y lo que quieras, pero la realidad de la nación ya obliga a pensar en cómo se debe delinear el próximo gobierno. Pero -insisto- si aún ni se sienta, ¿cómo "diablos" puedes estar pensando en quién la va a sustituir? Neta qué nece-

sidad, pero así somos. Aún no termina de sentarse en la silla y ya estamos pensando en quién la va a suceder"...Mira lectora, lector queridos, una cosa es hacer predicciones sobre quién o quiénes podrían formar parte de su equipo, de pensar o hablar sobre los programas sociales que a la gente -y a nosotros también- nos gustaría implementar o se quedarán. De igual manera, hacer una proyección sobre la economía del famoso Producto Interno Bruto (PIB), el crecimiento trimestral y semestral, las iniciativas a enviar a la Cámara de Diputados y Senadores, las aprobadas o rechazadas en ambas, cuánto durará por ejemplo la secretaria o secretario de Gobernación -ya ves que es uno de los puestos con más desgaste- y cómo se llevará la política interna. Obvio, no podemos pasar por alto los escenarios a presentarse en el vecino país del norte. Si gana Trump, ¿cuál sería la estrategia? Si triunfa Biden, cómo nos iría?, en fin todo eso, que -por ciertos temas de desayunaderos y comederos en todos lados del país y por supuesto está bien, no, muy bien, pues de esa forma los temas políticos toman tintes de todos los colores, olores y sabores, claro,

dependiendo de dónde provengan, pero es algo cuya conclusión, en su momento también será motivo de análisis y no sólo sirve para decir ¡Se los dije!, sino para ir conociendo quiénes traen el "felling" en tal o cuál tema. Pero mientras, dejemos que Claudia Sheinbaum termine de anunciar su gabinete, asuma la responsabilidad que le conferimos los mexicanos y analicemos los resultados. Ya gobernando entonces sí podemos decir en qué estamos de acuerdo y dónde no. Por ahora, nel.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la designación de integrantes de la milicia en direcciones Generales de Seguridad Pública y Tránsito en municipios mexiquenses, no es nuevo y los resultados, pues deberán analizarse y cuestionarse en lo individual, no en grupo. En lo estatal también hemos tenido secretarios y directores generales, también los resultados o no, deben observarse cada uno. En todos los casos, sin excepción alguna, la disciplina ha tenido un lugar preponderante. Ya hablaremos de ello...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**  
@imendozape

## Narro contra el PRD

Si algo distingue al senador, José Narro Céspedes, es su capacidad y habilidades para infiltrarse en las organizaciones políticas y conseguir espacios. Aunque para la siguiente Legislatura, la realidad lo alcanzó y su imagen de político "chapulín" y vividor del presupuesto ya no tiene cabida en los nuevos tiempos de la política. Su estilo ya no va acorde con los tiempos de la nueva imagen de la clase política de la cuatroté.

Su lugar en el Senado fue una de esas posiciones de pago de cuotas por parte de Morena y los operadores de la cuatroté. Su llegada a la cuatroté derivó de la ruptura con Jesús Ortega y la supuesta lealtad al proyecto de Andrés Manuel López Obrador.

José Narro salió del PT por las prácticas de caciazgo instrumentadas por Alberto Anaya desde la dirigencia del partido. Su eternizada figura de dirigente y sus decisiones centradas en manos de unos cuantos liderazgos lo llevaron a abandonar al partido en el que militó por más de 18 años.

En 2009, José Narro Céspedes, a través de la Unidad Democrática Nacional, su corriente interna en el Partido del Trabajo abandonó las filas de ese instituto político e ingresó al Partido de la Revolución Democrática, con el argumento de que el dirigente petista, Alberto Anaya, mantiene oculto el manejo de las prerrogativas de ese instituto político.

En su momento, Jesús Ortega Martínez, presidente del PRD, se encargó de abrirles las puertas a los integrantes del grupo que manejaba José Narro. Les dio la bienvenida y sumó a un grupo político a las de-

más tribus que en ese momento, jugaban un papel de lucha interna, ya que el partido se encontraba en el zenit de los triunfos electorales.

Incluso, para vender mejor su movimiento acusó que Anaya Gutiérrez, en ese momento, no apoyaba a Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, a la vuelta de los años Anaya y Narro se encuentran en el mismo punto y su objetivo es el mismo: Orbitar al partido en el poder y conseguir espacios.

Narro Céspedes salió del PRD por las razones políticas de seguir a Andrés Manuel López Obrador, aunque las confrontaciones y la voracidad, en ese momento, de las grandes tribus perredistas volvieron su presencia en una posición hostil, ya que no se pudo acomodar dentro de una dinámica como fue el PRD en manos de Los Chuchos.

Los días de Narro Céspedes como senador van a contrarreloj. Sus recientes apariciones públicas son para hacerse visible y poner a prueba sus capacidades como vocero de la cuatroté. Aunque sabe que es tiempo de otras personalidades y él funcionó años atrás, no cuando la sociedad demanda políticos profesionales más que emanados de los grupos corporativos.

Narro y su grupo ingresó a Morena en 2017 a cambio de ayudar a desfondar al PRD. A final de cuentas, Los Chuchos fueron quienes le abrieron las puertas del partido y a ellos le pagó con el abandono, ya que no obtuvo los espacios como lo acostumbró Alberto Anaya.